

\$30 millions

par mois

Nouvelles usines et outillage

Ottawa, 23 (D. N. C.). — Un sommaire publié aujourd'hui par le ministère des Munitions et Approvisionnements et qui, par des comparaisons avec les conditions du temps de paix, illustre bien l'étendue du programme national de production, nous apprend qu'au cours de l'année écoulée le Canada a autorisé la dépense de quelque \$30,000,000 par mois pour de nouvelles usines et de l'outillage en vue de la fabrication de matériel de guerre.

La somme qui se dépense actuellement pour des usines et de l'outillage nouveaux et qui excède \$425,000,000 n'est pas loin d'égaliser le total des placements industriels à Montréal ou à Toronto. Au fait, cette somme dépasse d'environ 25 p. c. la valeur globale d'avant-guerre de la production annuelle canadienne de métaux vils et précieux.

On aura une excellente idée de l'envergure de ce programme en le comparant avec deux des plus importants centres industriels du Dominion. Le programme national représente un placement de plus de deux fois la valeur des placements industriels d'avant la guerre à Hamilton, et environ de cinq fois le capital placé dans l'industrie d'avant-guerre dans la ville prospère de Windsor.

Les sommes engagées dans la fabrication des munitions dépassent à elles seules le revenu annuel du ministère fédéral des Postes.

Les Canadiens payaient autrefois quelque \$30,000,000 par année en taxes sur les cigarettes et le tabac. Actuellement, le ministère de M. C. D. Howe dépense, en leur nom, environ 4 fois cette somme pour des usines de canons. D'autres montants presque aussi élevés vont aux usines d'explosifs et de produits chimiques.

Le programme entraîne une dépense 1.6 fois aussi grande que les déboursés ordinaires des neuf provinces canadiennes en 1938.

Les déboursés mensuels d'environ \$30,000,000 pour de nouvelles usines équivalent à la valeur totale de la fabrication annuelle des soieries avant la guerre; en effet, tous les deux mois le Canada agrandit ses industries pour une valeur équivalente aux sommes placées dans toute l'industrie canadienne du pétrole.

Les sommes consacrées par le gouvernement aux nouvelles usines d'explosifs et de produits chimiques — programme actuellement aux trois quarts complété — équivalent à à peu près le double de la valeur des placements d'avant-guerre dans les manufactures canadiennes d'automobiles. Les développements dans le domaine des produits chimiques et des explosifs représentent une valeur égale à celle de l'industrie entière des produits chimiques d'avant-guerre. Les avionneries canadiennes ont à peu près huit fois plus d'importance qu'avant la guerre.

Les achats d'outillage de chemin de fer pour les besoins de la guerre équivalent à peu près à l'ensemble du capital que représentent les 83 tanneries canadiennes.

Les dépenses actuellement en cours s'échelonnent en valeur depuis l'installation d'une machine-outil, appartenant au gouvernement et d'un coût minime, jusqu'à la construction d'usines d'une valeur de \$18,000,000.

Elles atteignent des centaines d'entreprises canadiennes. La production annuelle qui résultera de ces placements augmentera énormément la production industrielle du Canada.

Jusqu'ici la valeur des commandes dépasse \$425,000,000, dont près de \$300,000,000 ont déjà été versés. La distribution en est à peu près comme suit:

Obus	\$ 46,000,000
Canons et affûts	121,000,000
Tanks, transports, etc.	10,500,000
Aéronautique	23,000,000
Outillage d'automobiles	8,000,000
Bombes	2,200,000
Explosifs et produits chimiques	112,000,000
Machines-outils et divers	8,000,000
Produits non finis (x)	70,000,000
Outillage de chemins de fer	24,300,000

(x) — Comprend des prêts aux sociétés régies par la Couronne, et aux contrôleurs pour l'achat de certaines commodités.